
为 大 力 弘
扬三线建设精
神，推动本地文
旅产业，金口河
区因地制宜深
入挖掘本地红
色文化资源，邀
请著名导演李
福祥和编剧马
正建创作了一
部讴歌三线精
神、再现老一辈
三线建设者报
国奉献情怀的
话 剧《转 转 花
开》。日前，记
者就该剧的创
作经历，对二人
进行了采访。
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记者：你导演过近百台文艺晚会，舞
蹈作品居多，比如音乐舞蹈诗《士兵的旋
律》、独舞《舞狮人》等，也有大型实景歌舞

《蒙山沂水》、大型原创歌剧《木兰诗篇》
等。相比以前的作品，话剧《转转花开》的
区别在哪里？风格有什么不同？谈谈对
金口河区的整体印象。

李福祥：歌舞和话剧，首先是艺术
门类不同。虽然近些年出现了很多不
同艺术门类的交融和跨界，但各个门
类总还是有一些基本要求、基本规律
要遵循。在这部戏里，我在导演手法
上和传统话剧表现方式有所不同，部
分融入了歌舞、美术的元素，来强化气
氛、塑造人物。但主体上没有离开话
剧艺术的规范。

我感觉金口河是一方宝地，有非常丰
富的历史、人文和自然资源，景很美，人很
好。金口河区有非常深厚的发展潜力，既
是这部戏创作的源泉，也是这部戏的生命
力所在。我们由衷祝福金口河区、祝福乐
山市，有更大的发展和更好的前景。

记者：这部话剧在舞台上实现了哪些
艺术上的突破？

李福祥：这部戏所要表现出的年代、
主题和艺术追求，我们采取了一种写意
的、诗化的、浪漫的呈现风格。采用历史
与现实对接、生者与逝者对话、真实与虚
幻交融的超现实表现方式。是否有艺术
上的突破，这要接受专家和观众的评价。

记者：这部话剧是从什么时候开始筹
备的？编排过程中遇到过最大的困难是
什么？政府对剧组提供了哪些支持？

李福祥：这部戏的立项和创作是从
2021年春天开始的。如果说遇到的最大
的困难，那就是我们感觉责任重大，如果
搞不好就对不起老一辈三线建设者，所以
整个团队是背负着巨大压力来做每个环
节的工作。金口河区委、区政府和嘉州会
展集团作为主办和承办单位，给予创作团

队全面的支持保障，虽然遇到疫情和经验
不足等问题，但他们一直在积极推进，使
这部戏顺利完成了创作、制作和排练。

记者：请简单评价一下此次主创团队
和主演人员的表现。

李福祥：出演该剧的主要角色，都是
当代中国戏剧舞台上非常优秀的演员，期
间他们的努力也很好诠释了这些角色的
内心世界，令我非常敬佩。同时乐山市文
化艺术研究中心的演员团队也非常优秀，
演员们艺术功力很强，表演非常给力，尤
其是他们不怕疲劳连续作战的精神，使我
想起了军队文艺团队的战斗作风，我为他
们点赞。

说到创作团队，我也很感慨，很欣慰，
各个专业能在最短时间内，完成好各自任
务，又相互配合，把作品完成到这个程
度，我是很满意的。给我们的时间实在
是太少了，其中工作强度之大，局外人难
以想象，许多岗位都是几个昼夜，最多的
有工作人员连续五个昼夜工作，直至完
成任务。这是一支能打硬仗，能打胜仗
的队伍。

记者：全国有许多大三线地区，请谈
谈金口河较其他三线地区有什么不同之
处？带来了哪些创作灵感？

马正建：大三线地区我去过不少，我
感觉金口河的不同寻常在于它有一股英
雄气。这里有大渡河，有铁道兵浴血的成
昆线，有为国家做出重大贡献的三线厂，
就连它的悬崖峭壁和波涛汹涌都充满豪
气。这应该是个出好作品、大作品的地
方。我从这里发掘出来的故事，有许多成
为这个话剧的创作素材。

记者：这部话剧创作的初衷是什么？突
出了什么主题？为什么会以转转花来取名？

马正建：三线建设是国家的战略工
程，三线人对祖国奉献的精神，至今让我

们非常敬仰。讴歌这种精神就是这部话剧
的主题。通过这部话剧，我们要表达对老
一辈三线人的敬意和告慰，同时也告诉今
天的年轻人，那是一段不能忘记的历史。

取名《转转花开》，一是用转转花比喻
大山深处三线建设者顽强而又美丽的生
命；二是艺术讲究形象思维和以小见大，
我希望转转花这个美好的形象给作品赋
予诗情画意；三是转转花是金口河特有的
植物，金口河文旅活动每年都举办“转转
花节”，起这个名字，希望有助于宣传推介
当地的文旅产业。

记者：在人物塑造和故事情节中，贴
合了金口河本地哪些特色？剧中有哪些
精彩看点？

马正建：我在采风中读到了一本金口
河三线厂纪念建厂四十年的书，书中记录
着很多厂里人艰苦奋斗、拼搏奉献的事
迹，对我教育很大。书中的许多细节成为
这部话剧的素材，所以说这部话剧和金口
河区及三线厂有着千丝万缕的联系。另
外我们在舞台美术中也大量采用了金口
河美丽风景的画面。

如果说有哪些看点，我想这部话剧应
该是几个特殊吧，特殊的时期，特殊的岗
位，特殊的贡献，特殊的爱情。

记者：通过这部话剧，希望传递给观
众什么样的情感？

马正建：从情感这个角度，这部话剧
首先想传递的是对老一辈三线人的敬意
和告慰。再就是想向年轻一代传递一种
精神，就是三线精神，这是中国精神的组
成部分，是一定会得到继承和发扬光大
的。三是通过剧中的人物和故事，传递上
一代优秀三线人的世界观、人生观、价值
观和爱情观，说到底就是爱国情、奋斗情，
以及忠贞不渝的爱情。

这只是我们希望的，观众实际上接受
到了什么，接受到了多少，我们也期待着
他们的反馈。

再现三线奋斗 讴歌奉献精神
访话剧《转转花开》总导演李福祥、编剧马正建

总导演李福祥（左一）受访者供图

记者 黄曦

编剧马正建 受访者供图


